
 

 

 

第 6屆深水 區議會  

健康及安全社區工作小組  

第 5次會議紀要  

 

 

日期： 2020 年 6 月 1 日 (星期一 )  

時間：下午 3 時正  

地點：深水 區議會會議室  

 

出席者  

 

主席  

袁海文議員  

 

委員  

周琬雯議員  

鄒穎恒議員  

李俊晞議員  

李  炯議員  

麥偉明議員   

吳  美議員  

伍月蘭議員  

冼錦豪議員  

譚國僑議員，MH，JP 

衞煥南議員  

黃傑朗議員  

袁海文議員  

 

列席者  

鄺啟明先生  深水埗民政事務處聯絡主任 (南 )  

黃詠茵女士  衞生署註冊護士 (健康促進 )6  

曾詠芝女士  社會福利署助理社會工作主任 3(策劃及統籌 )  

薛家樂先生  康樂及文化事務署深水埗區助理康樂事務經理 3 



 - 2 -          負責人/部門  

張銀弟女士  明愛醫院護理總經理  

陳芍樺女士  明愛醫院高級護士長  

廖心萍女士  明愛醫院社區聯絡主任  

陳樂行先生  港語學  

廖家如先生  華欣文教基金有限公司  

鍾啟祥先生  康諾醫療有限公司  

林麗意女士  康諾醫療有限公司  

 

秘書  

劉紀雯女士       深水 民政事務處行政助理 (區議會 )2  

 

缺席者  

 

委員  

利瀚庭議員  

何啟明議員  

李庭豐議員  

徐溢軒議員  
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開會詞  

袁海文主席歡迎委員及部門代表出席會議。  

議程第 1項：通過第 4次會議紀要  

2 .  工作小組通過上述會議紀要，並無修訂。  

議程第 2項： 2020/2021年度區議會撥款活動計劃  

3 .  袁海文主席表示，工作小組早前公開邀請區內團體申請

2020/2021年度區議會撥款，以舉辦有關「健康資訊推廣—預

防新型冠狀病毒」、「敘事治療回應社會事件及推廣精神健

康工作坊」及「預防流感及新型冠狀病毒流動車」的活動。

秘書處在截止日期前收到共 6份撥款申請，其中 5份符合申請

資格準則。他續表示，為有效提高活動效益，秘書處已整合

委員於第 3次會議就防疫活動提出的意見，包括計劃宣傳力度

不足、公布的資料不準確，以及欠缺適當人流管制措施以致

場面混亂，期望機構代表注意。  

4 .  林麗意女士介紹文件 14 /20。  

5 .  吳美議員表示，不少家長反映採購幼童口罩的困難，查

詢主辦機構可否以幼童口罩代替兒童口罩。  

6 .  鍾啟科先生表示，幼童口罩的成本相對較高，或會超出

預算。  

7 .  冼錦豪議員表示，由於石硤尾邨橫跨 3個選區，建議將該

3個選區的活動安排於相鄰日子舉行，以免出現混亂情況。  

8 .  伍月蘭議員表示，汲取上次於北河街街市附近舉辦活動

造成混亂的經驗，建議街站應盡量避免設於狹窄的行人路。  

9 .  鄒穎恒議員表示，建議將 7月 1日的活動調到其他侯補日

子舉行。  
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10 .  譚國僑議員表示，現階段可彈性處理活動選址及日期，

委員提出的意見有助活動順利舉行。  

11 .  鍾啟科先生表示，會採取相應的人流管制措施，並會盡

量配合委員的建議。  

12 .  陳樂行先生介紹文件 15 /20。  

13 .  袁海文主席查詢中藥香囊的功效。  

14 .  陳樂行先生表示，使用中藥香囊是傳統中醫預防疫症的

方法之一，有研究證明香囊可有效預防流感及減輕感冒患者

的症狀。  

15 .  張銀弟女士表示，擔心老人及兒童接觸香囊後可能會出

現的過敏反應，患有上呼吸道感染的病人亦未必適合使用，

而且中藥受衞生署中藥規管辦公室監管，由於機構未有提供

香囊的外觀、用藥及相關文獻，故對此有所保留。  

16 .  陳樂行先生表示，臨床研究未有指出使用香囊會導致不

良反應，並較服藥相對安全，可於會後提交相關參考文件。  

17 .  吳美議員查詢《深水埗區議會社區參與計劃撥款準則》

(撥款準則 )對中醫顧問、中藥香囊，以及透過議員辦事處進行

宣傳及派發物資的要求。  

18 .  袁海文主席表示，撥款準則雖列明「對個別人士過度讚

揚或宣傳的活動一般不會獲得支持」，但荃灣區、沙田區及

油尖旺區的活動亦曾透過議員辦事處派發物資，查詢有關安

排的準則。  

19 .  吳美議員表示，以往亦曾透過議員辦事處進行宣傳，但

宣傳品只會提及議員辦事處的地址。  

20 .  袁海文主席查詢，如中醫顧問及中藥香囊的預算開支不
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被支持，機構有何後補方案。  

21 .  陳樂行先生表示，相關預算開支可調撥到採購酒精搓手

液及口罩等防疫物資。  

22 .  廖家如女士介紹文件 16 /20。  

23 .  張銀弟女士提出以下意見及查詢： ( i )須提醒參加者布口

罩未必能阻隔病毒及細菌，建議與外科口罩同時使用； ( i i )查

詢精油成分及相關導師資格。  

24 .  廖家如女士回應如下： ( i )將提供布口罩的使用指引，避

免參加者以布口罩作為外科口罩的替代； ( i i )活動會使用從花

提煉的精油，成分較天然及溫和。  

25 .  吳美議員提出以下意見： ( i )布口罩未能阻隔病毒，有違

活動主題； ( i i )茶點及飲品增加活動成本。  

26 .  周琬雯議員建議擴大活動規模，以增加受眾人數。  

27 .  廖家如女士回應如下： ( i )活動包括健康資訊推廣，因活

動時間較長，故為參加者準備茶點及飲品，如委員認為支出

並非必要，可作出修改； ( i i )活動除了教導每位參加者製作 3

個布口罩外，亦會上傳製作布口罩的教學短片至互聯網，以

增加受眾人數。  

28 .  譚國僑議員提出以下意見： ( i )除招募中南分區的居民

外，建議主辦機構於中南分區租借場地舉辦活動； ( i i )活動亦

有傳遞教育訊息，符合主題。  

29 .  林麗意女士介紹文件 18 /20。  

30 .  張銀弟女士提出以下意見： ( i )流動車空間有限，加上租

借流動車成本高，建議活動於社區會堂進行； ( i i )建議活動於

10月初開始，適時推廣接種流感疫苗的資訊。  
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[機構代表先行離席。 ]  

31 .  袁海文主席表示，文件 17 /20的申請機構代表未能親身出

席會議，因此會透過電話介紹活動計劃及解答委員的查詢。  

32 .  陳錦耀先生介紹文件 17 /20。  

33 .  袁海文主席查詢防疫包的派發方式。  

34 .  廖心萍女士查詢防疫包內手套的材質。  

35 .  陳錦耀先生回應如下： ( i )除向出席講座的參加者派發防

疫包外，亦會於人流較多的地點設置街站派發，以加強市民

的衞生意識； ( i i )手套為手術手套，讓市民出外時使用，避免

交叉感染。  

36 .  張銀弟女士表示，不建議派發手套，以免使用者會誤以

為手套可提供保護而減少洗手。  

37 .  譚國僑議員建議以洗手液代替消毒搓手液及手套，以鼓

勵市民勤洗手。  

38 .  陳錦耀先生表示，可按市場價格及委員的意見作出調整。 

39 .  袁海文主席請委員考慮是否通過以上的撥款申請，並提

醒委員須根據《深水埗區議會常規》申報利益。  

文件 14 /20  

40 .  工作小組通過由康諾醫療有限公司主辦「健康資訊推

廣—預防新型冠狀病毒」的撥款申請，金額為 4 99 , 9 9 7 . 1 5元。 

文件 15 /20  

41 .  譚國僑議員表示，中藥香囊未必適合所有體質的人士，

派發香囊有潛在風險，故不會支持文件 15 /20。  
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42 .  袁海文主席建議申請機構修訂申請表，將中醫顧問及中

藥香囊的開支預算調撥至購買其他防疫物資。  

43 .  譚國僑議員表示，由於修改內容涉及重大變更，建議於

下次會議處理有關申請。  

44 .  工作小組同意上述安排。  

文件 16 /20  

45 .  工作小組通過由華欣文教基金有限公司主辦「抗疫健康

知多 D」的撥款申請，金額為 11 ,360元。  

文件 17 /20  

46 .  李俊晞議員申報利益，表明他曾是主辦機構身心健康會

的秘書。  

47 .  袁海文主席裁定，由於李俊晞議員已辭去身心健康會的

職位，故可參與討論、決議及投票。  

48 .  李俊晞議員表示，為免利益衝突，他會避席。  

[李俊晞議員離開會議室。 ]  

49 .  袁海文主席提醒申請機構，防疫包內的消毒搓手液及手

套要以洗手液代替。他續表示，因修改內容不涉及重大變更，

可於是次會議處理有關申請。  

50 .  譚國僑議員表示，同意主席的處理方法，修改防疫包內

容不會改動項目單價，故不影響工作小組的決定。  

51 .  工作小組通過由身心健康會主辦「健康防疫在社區」的

撥款申請，金額為 166 ,760元。  
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文件 18 /20  

52 .  張銀弟女士表示，活動成本效益偏低，加上活動性質與

其他活動相近，建議申請機構投放更多資源於防疫宣傳教育

方面。  

53 .  袁海文主席表示，「抗疫流動資訊推廣車」計劃的效益

不錯，繼續舉辦同類型活動是工作小組的共識。  

54 .  李炯議員建議投放更多資源於防疫禮品包。  

55 .  譚國僑議員提出以下意見： ( i )因活動於日照時間短的冬

天舉行，建議減少活動的時間，以減低租借流動車及僱用員

工的預算開支； ( i i )建議防疫禮品包數目應與預計參加人數相

同； ( i i i )揚聲器屬資本物品，建議從預算開支中剔除。  

56 .  袁海文主席歸納修訂內容如下： ( i )調低租借流動車及僱

用員工的預算開支； ( i i )防疫禮品包數目與預計參加人數改為

相同； ( i i i )從預算開支剔除揚聲器。他續表示，修訂後的申請

表會於下次會議處理。  

57 .  工作小組同意上述安排。  

58 .  袁海文主席表示，由於有剩餘撥款，建議就以下活動主

題再次公開邀請區內團體提交申請：  

( i )  「健康資訊推廣—預防新型冠狀病毒」，活動須

涵蓋深水埗東分區，撥款上限 167 ,000元，活動日

期為本年 9月中至明年 2月。  

( i i )  「健康資訊推廣—預防新型冠狀病毒」，活動須

涵蓋深水埗中南分區，撥款上限 155 ,640元，活動

日期為本年 9月中至明年 2月。  

( i i i )  「敘事治療回應社會事件及精神健康工作坊」，
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撥款上限 100 ,000元，活動日期為 7月至 12月。  

59 .  工作小組同意上述安排。  

60 .  周琬雯議員建議，防疫活動宜為推廣健康教育的相關活

動。  

61 .  袁海文主席建議於邀請函件上註明「由醫護專業人員負

責舉辦的公眾健康教育相關活動，在符合準則的情況下將會

獲優先考慮」。  

62 .  工作小組同意上述安排。  

63 .  袁海文主席表示，工作小組於上次會議同意撥款推行以

「監察／調查催淚彈對社區及環境的影響」為主題的活動，

但相關公開邀請至今仍未進行。他建議就邀請信初稿作出以

下修訂： ( i )主題改為「調查於深水埗區內催淚彈有關物質對

深水埗區居民及社區環境的影響」； ( i i )除具相關檢測經驗的

大學外，相關專業人士 (如註冊環境工程師、化學工程師等 )

亦可作為申請者；( i i i )申請者須承諾所進行的化驗符合香港實

驗所認可計劃或相近認可標準。他續請委員就上述建議提出

意見。  

64 .  譚國僑議員表示，以深水埗區居民及社區為研究對象符

合區議會的職能，並相信除大學外，有相關專業資格的人士

均可進行研究調查。  

65 .  李俊晞議員表示，區議員有責任為居民的福祉事宜向政

府表達意見。  

66 .  袁海文主席表示，期望秘書處根據工作小組的共識盡快

處理相關公開邀請事宜。他續表示，「齊齊量血壓」計劃於

過去共採購約 40部量血壓機，目前分布於不同的地區團體，

計劃正式交由長者及康復服務工作小組跟進。  
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67 .  李炯議員同意上述安排。  

議程第 3項：跟進衞生署防疫工作  

68 .  譚國僑議員表示，為斷絕隱形傳播鏈，建議相關部門加

大檢測規模，查詢目前及未來預計每天可檢測的樣本數目。  

69 .  冼錦豪議員表示，學校已開始分階段復課，查詢衞生署

向學校提供的支援。  

70 .  周琬雯議員提出以下意見及查詢： ( i )為阻止病毒傳播，

建議展開大型篩查，並查詢衞生署未來的防疫措施； ( i i )查詢

會否為學校供應兒童口罩。  

71 .  黃詠茵女士表示，由於暫時未有相關資料，將於稍後提

供書面回覆。  

議程第 4項：其他事項  

72 .  袁海文主席表示，由於處理撥款申請需時，如時間許可，

建議下次會議日期暫定於 2020年 7月 2日下午 2時 30分。  

73 .  工作小組同意上述安排。  

74 .  餘無別事，會議於下午 5時正結束。  

 

深水埗民政事務處  

區議會秘書處  

2020 年 6 月  


